

La Voz de Menorca

Númerouelto . . . 10 céntimos
Número atrasado . . . 20

DIARIO REPUBLICANO

Año XXVI - Número 8 340

Inscripción
En la Isla, al mes . . . Ptas. 2'00
Resto de España . . . 3'00
Extranjero, al año . . . 50'00

MAHON JUEVES 16 ABRIL 1931

Redacción y Administración:
CALLE NUEVA.

FIESTA NACIONAL

Sigue el entusiasmo del Pueblo por la proclamación de la República Formidable manifestación de confraternidad con los sublevados de Jaca

Ejemplo de civismo

Estamos satisfechos y orgullosos del digno comportamiento de nuestro pueblo en estos momentos solemnes. La manifestación de civismo y ciudadanía es un digno ejemplo de lo que vale el partido republicano menorquín y una bella promesa de lo que será esta República Española que con emoción imponderable se acaba de proclamar.

El recibimiento apoteósico que se dispuso a los héroes de la República que se sublevaron en Jaca es, quizá, lo más grandioso que aquí se ha visto; pero también lo más serio y ordenado. El recuerdo de aquella formidable manifestación perdurará en nosotros tanto como nuestra vida. Allí hubo vibración, alma, exaltación sublime, cariño y a la vez entusiasmo.

Desde el primer momento en que se tuvo noticia de la proclamación de la República, todo el pueblo menorquín puso sus ansias en los presos de la Mola con deseos irreprimibles de que vivieran entre nosotros estas horas de emoción.

Dos hechos culminantes se celebraron ayer a la vez: la proclamación de la República y la liberación de nuestros presos. Y el pueblo se entregó a ello, noble y generoso, sin pensar en los que fueron nuestros contrarios. Esta ha sido la nota más hermosa de estas primeras jornadas y estamos convencidos de que continuará dominando en todo momento.

Hoy despediremos como se merecen a nuestros dignos huéspedes que han honrado nuestra tierra y mañana nos restituiremos a nuestros trabajos habituales, satisfechos de la jornada, a trabajar por la prosperidad de la Patria con la atención vigilante para que se consolide como es debido nuestra gloriosa República.

Medio hora después el muelle de nuestro puerto y las avenidas que hacia él conducen ofrecían un espectáculo único en la historia de Menorca. La muchedumbre humana compacta, alegre, emocionada esperaba el acontecimiento de la llegada de aquellos hombres hermanos nuestros caballeros del ideal. Quijotes del supremo y más glorioso deber que supieron exponerse y sacrificarse en pro de la salvación y de la liberación del pueblo español.

Los barcos anclados junto a los muelles fueron ocupados por una carga humana en estos días de rendir un homenaje a los héroes.

El buque a motor «Pons Maris» fué el primero de republicanos. La moto nave, que tuvo el nombre del desdichado general de los tristes desastros, se hallaba también ocupada por grandes núcleos de ciudadanos ansiosos de concurrir y admirar aquel espectáculo grandioso. Todos los miradores que contemplan al puerto se hallaban ocupados por las compactivas masas del pueblo menorquín que con acto de aclamación acudía a demostrar a los valientes de la gran Causa el hecho glorioso de la proclamación de la República, demostrando con su asistencia, con su entusiasmo y con su emoción que la República no tiene, en esta hora suprema, aspecto que pueda caer en enemigos. Todos sus sectores, todo el pueblo, se ocupa dignamente en el ejercicio de la ciudadanía.

centes, ocupando hasta rebosar todas las dependencias de la Casa Consistorial, en cuyo salón el alcalde popular don Pedro Pons Sitges, primer alcalde de la República en esta ciudad, los recibió con los brazos abiertos y saturado de gentilmeo el corazón.

Desde los balcones de la Casa Comunal, don Juan Mena pronunció un discurso dando la bienvenida a los héroes de Jaca y ofreciéndoles el homenaje del pueblo de Mahón.

A su lado el capitán Sediles pronunció una elocuente hermoísimá manifestando su agrado al pueblo y el de todos sus compañeros; cantó su amor a la República y su amor a España. Hicó hoy de una dinastía extranjera.

Los nombres de Galán y García Hernández y las huestes de los dos soldados que con el sacrificio de sus vidas han merecido conservar perenne memoria, a cada momento suscitaban manifestaciones de respetuosa devoción.

El capitán Sainas pronunció también un hermoso discurso que como todos los proclama fué contestado y agradecido con ovaciones formidables.

Desde la Casa Consistorial se trasladaron, siempre acompañados por la muchedumbre, al Gobierno Militar donde asistimos a las autoridades militares que les asistieron, reiterándose el hecho de su liberación.

Después comieron en el Hotel Bustamante obsequiados por el Comité Republicano de esta ciudad, acompañados por su presidente don Juan Mena y el General Gobernador con el Jefe de Estado Mayor, señor Peña, y el ayudante del general señor Albitas. Se pronunciaron brindis haciendo votos por la consolidación de la República para bien de España.

Por la tarde, a las cuatro, tomaron café en la Casa del Pueblo, siendo allí recibidos con palmas, abrazos y vivas, partiendo luego en excursión visitando todos los pueblos de la Isla. En todos ellos, en Mercadal, Fornells, San Cristóbal, Ciudadela y Aiyor, fueron esperados y agasajados por todo el pueblo. En uno y otro lugar pronunciaron los capitales Sediles, Sainas, los tenientes López, Mejía y Mendoza y el aferez Manzanera, hermosas arengas de salutación y de expresión de agradecimiento por las atenciones que recibían y de entusiasmo por la libertad y por la República.

A Ciudadela llegaron a las ocho de la noche, y aquel pueblo que ha sabido ganar su república, recibió con entusiasmo delirante, con una vibración ciudadana espléndida a la legión de héroes que allí demostraron ser también una legión de oradores propégnas distes.

En Ciudadela hablaron al público desde una ventana del casino republicano y fueron atendidos y agasajados por don Teodoro Canet y el Comité Republicano de aquella localidad.

Más de cincuenta automóviles bien sobre cargados de entusiastas republicanos acompañaron dando escolta de honor a nuestros dignísimos legionarios de la Libertad.

Por la noche, atentamente invitados por la Empresa, estuvimos nuestros huéspedes en el Teatro Principal, donde actuó la compañía Hernández Pla y ocuparon varios palcos centrales del primer piso.

Al aparecer en ellos, estalló el público en una gran ovación y el primer actor, señor Garrido, les dedicó atento saludo.

En uno de los extractos, desde el escenario y leyendo a su lado a toda la compañía, el capitán Sediles dirigió el público su palabra,

saludando a Mahón y rogando un minuto de silencio por los mártires Galán y García Hernández, poniéndose en pie todo el público que llenaba en absoluto nuestro coliseo. Fué un momento de gran emoción. Luego se dieron muchos vítores.

Desde el Principal fueron los héroes de Jaca al Trilón, donde se deba un espléndido baile para celebrar el triunfo de la República y la libertad de nuestros presos.

La llegada fué acogida con ovaciones, cayendo sobre ellos una lluvia de confetti y arrojando el aire centenares de serpenteas. Allí fueron obsequiados y danzaron con nuestras bellas muchachas hasta hora avanzada, retirándose luego a descansar.

El pueblo menorquín guardará memoria imperecedera de los grandiosos actos con que se ha celebrado el advenimiento de la república, y solamente la satisfacción de haber sido los primeros que hemos visto a Sediles, a Sainas y a todos sus compañeros, héroes de Jaca, en libertad, nos compensa la amargura que nos produjo el saberles presos en el peñón que vigila la entrada de nuestro puerto.

Guarden siempre todos ellos el buen recuerdo de nuestra estimación y solidaridad.

Esta mañana han realizado diversas excursiones en auto y por la tarde visitarán San Luis y Villa Carlos, embarcando luego, a las seis, para Barcelona.

Seguramente se les dispensará una cordial despedida.

El primer día de República

La mañana amaneció ayer clara, hermosa con todos los auspicios del tiempo primaveral magnífico. La Naturaleza ha querido así darse a la fiesta que los hombres de corazón debían celebrar plena de gozo por el advenimiento de la segunda, de la DEFINITIVA República española.

Ya desde las primeras horas se lanzaron a la calle los buenos ciudadanos, endomingados con sus mejores ropas teniendo su semblante el gesto más alegre, dispuestos a celebrar el día del triunfo de la República.

En seguida se oyó flotar la última pregunta que se había pronunciado en la noche anterior: ¿cuándo serán libertados los presos?

Esta indagatoria era para todos una obsesión. De un lado a otro, en todas partes, donde queras que os hallaréis y con quien queras que hablaréis os hacían la misma pregunta.

¿Cuándo liberarán a los presos?
Pronto estuvieron las calles de nuestra ciudad animadíssimas. En busca de noticias y en pos de los acontecimientos corría el público con alegre afán.

Por las calles formáronse unos grupos constituido en su mayor parte por gente joven que deambulaban por la ciudad buscando los emblemas de la monarquía para destruirlos, como así se hacía en medio del mayor acuerdo, sin hallar protesta ni resistencia de nadie.

Hacia las nueve y media de la mañana, un numeroso grupo de ciudadanos había decidido realizar gestiones para que las campanas de las parroquias tocasen a gloria tan pronto como se recibiera la noticia oficial de la proclamación de la República. Mas el organismo directivo del Comité republicano se había ya adelantado a dicho anhelo y el representante del Comité que realizaba individualmente las gestiones, rogó a sus amigos y correligionarios que dejaran completamente a su cuidado la responsabilidad de alcanzar el anhelo que les había puesto en acción.

Justo a la puerta del domicilio particular del Rector de la parroquia del Carmen se cambiaron impresiones y nuestros amigos confiaron al representante del Comité el cuidado de que tuviese realización su anhelo.

A las nueve de la mañana ya era oficial y segura la noticia.

El señor Tuitó que dirige la parroquia de Santa María telegrafió a su superior jerárquico, en Ciudadela, solicitando instrucciones.

Una hora después don Juan Mena se hallaba en el Gobierno Militar cambiando impresiones y poniéndose de acuerdo con el General Gobernador don Antonio Brandes Caizarro para celebrar el acto de dar libertad a los presos y recibírles en esta ciudad. El Comité republicano en sesión celebrada la noche anterior había nombrado una comisión encargada de acudir a la Mola para saludar en la primera ocasión a aquellos dignos huéspedes de Menorca y darles el primer saludo del día en nombre del pueblo republicano.

A las doce llegaron

Corrió como un sonido en el espacio la noticia que anunciaba que a las doce llegarían el capitán Sediles y sus compañeros. En un momento toda la población se dispuso a acudir a saludar a los millares que ofrecían su sacrificio por la causa de la libertad política y por la dignificación de España.

El Comité Republicano local telegrafió a todos los comités de la Isla comunicándoles la grata nueva, y pronto de los pueblos cercanos empezaron a ingresar en nuestra ciudad nutridos grupos de amigos. A medida que avanzaba el tiempo fueron llegando los que residen en los lugares más apartados, mientras una inmensa mayoría de los habitantes de esta ciudad salían a la calle a esperar el momento memorable de los primeros saludos.

Nuestro diario apareció a la venta a las once de la mañana y para atender a los impacientes deseos del pueblo fué preciso que varios amigos efectuasen el trabajo de repartirlos simultáneamente en distintos puntos.

Realizadas por segunda vez nuevas gestiones acerca de las autoridades eclesíásticas de ciudad, el regente de la iglesia de Santa María, se informó en el Gobierno Militar de la veracidad de la noticia oficial de la proclamación de la República y a las once las campanas de las tres parroquias sonaron a Gloria.

NOVEDADES : PAÑERIA
ALMACENES BAUZA
SASTRERIA DE PRIMER ORDEN, MILITAR, PAISANO Y ECLESIASTICO
PROVEEDOR DE LA REAL INSTITUCION COOPERATIVA
DE FUNCIONARIOS DEL ESTADO, PROVINCIA Y MUNICIPIO

Tiene el gusto de participar a su distinguida clientela la próxima visita de su viajante para los días del 13 al 17 de abril hospedándose en el HOTEL BUSTAMANTE donde tendrá sumo placer en enseñar el muestrario para la próxima temporada.

Crónica local y general

A los estudiantes

Sabemos con certeza que desde mañana se restablecerá la normalidad escolar y se reanudarán las clases en este Instituto.

Nos apresuramos a dar la noticia para conocimiento del público en general y de los interesados en particular

Hoy tarde después de la salida del vapor y noche a las 9:50 en el SALON VICTORIA a precios baratísimos

A QUIEN DIOS NO DA HIJOS
por los artistas de UNA AVENTURA EN CHINA

Información militar

Servicio de la plaza para hoy:
Pereda Regimiento Infantería de Mahón número 65.
Jefe de Día. Comandante de Infantería don Francisco López.
Ingeniería. Comandante de Artillería don Francisco Saiz.
Hospital y Provisiones. 1.º Capitán de Artillería.
Vigilancia. 8.º Oficial de Infantería.
Servicio en Villa-Carlos:
Vigilancia. 4.º Oficial de Artillería.
Ingeniería. 5.º Oficial de Artillería.

Motores Vellino

A gasolina y aceites pesados, desde 1 1/2 caballos. Debido a la baja de la petersa, estos motores cuestan actualmente tan baratos o más que las marcas extranjeras (incluso las mediocres) y no obstante es un hecho que ya no se discute que ningún motor iguala al VELLINO en seguridad, economía de consumo y duración. Más de 50 funcionan en Menorca.

G. J. Orfila, Pintor Calbo, 13 MAHON

HOTEL BUSTAMANTE MAHON

MENU PARA HOY

Entrameses variados
Escapiltes
Caneloni
Pescado frito
Ternera mechada
Postres variados

MENU PARA MAÑANA

Entrameses variados
Arroz o la mariné
Croquetas de gallina
Salmonetes a la parrilla
Chuletas de cerdo
Postres variados

| | | |
|---|--|-----------|
| Precio del cubierto | | |
| Tickets 10 comidas clase superior | | Pesetas 5 |
| especial | | 55 |
| Abono mensual comida y cena (superior) | | 25 |
| (especial) | | 180 |
| Hospedaje completo por día (tout compris) | | 110 |
| | | 10 |

Es imposible describir con exactitud el grandioso espectáculo que se desarrolló. La magnitud del acontecimiento y el poco espacio disponible para escribir su historia aproximada son dos circunstancias ciertamente poco afortunadas. Es preciso atender a la publicidad de las múltiples noticias interesantísimas que reclaman su derecho a ofrecerse al lector y limitar la presente información.

Desde el muelle en manifestación insuperable se dirigieron los liberados y el pueblo de Menorca, hacia las Casas Consistoriales de esta ciudad, llenando completamente la plaza de la Constitución y todas las calles adya

SERVICIO TELEGRAFICO

DE LA VOZ DE MENORCA
DE NUESTROS CORRESPONSALES

Derrumbamiento definitivo del trono. - Los viejos políticos actúan de agonizantes. - La transmisión de poderes. - Del absolutismo a la libertad. - Del desorden al orden. - Proclamaciones en Madrid y Barcelona. Don Alfonso y su familia marchan al extranjero. - Decretos. - Altos cargos ¡AL FIN LA AMNISTIA!

Barcelona 15 a las 8

Los nuevos poderes Desarrollo de los acontecimientos Como se instauró la República en Barcelona

Con la imposibilidad de relatar detalladamente los acontecimientos del día van a continuación los hechos principales.

A primera hora de la mañana empezaron en Barcelona las manifestaciones callejeras.

Al mediodía al saberse que don Luis Companys y sus compañeros elegidos el domingo se habían posesionado del Ayuntamiento el entusiasmo del pueblo se exaltó.

Se sacaron a la calle innumerables banderas y al mismo tiempo el señor Maciá se dirigió a la diputación donde proclamó la República catalana.

En la plaza de San Jaime se aglomera una enorme gentío, una imponente manifestación ciudadana que aclamó al señor Maciá.

Este desde el balcón repitió la proclamación y declaró que la República de Cataluña se suaba a la federación ibérica española.

En seguida fueron izadas la bandera catalana y la republicana en medio de ensordecedoras vivas lanzadas por la multitud.

Aumentaba la general ansiedad del pueblo en aquellos históricos y solemnes momentos la falta de noticias de Madrid.

El señor Maciá empezó a actuar en seguida y envió una comunicación a los alcaldes de toda Cataluña para que proclamasen la República.

Luego se dirigió al Ayuntamiento donde de los concejales proclamaron al señor Maciá, presidente de la República Catalana.

El señor Companys, dueño de la alcaldía, envió un saludo a don Niceto Alcalá Zamora.

Por la tarde en la mayoría de fábricas y talleres los obreros abandonaron el trabajo y dieron a la ciudad una animación inusitada. Por las ramblas era imposible transitar.

Al atardecer se constituyó el nuevo Ayuntamiento republicano y nombró alcalde al señor Ayguadé, porque al señor Companys se le reservaba para desempeñar un alto cargo cerca del gobierno de Madrid.

Se pronunciaron vibrantes discursos. El capitán Medrano desde el balcón de la casa consistorial anunció al pueblo que los presos serían libertados y que el ejército estaba con el pueblo.

La muchedumbre prorrumpió en vítores en honor de los grandes patriotas capitanes Galán y García Hernández, sacrificados por Berenguer en holocausto a la monarquía.

En el gobierno civil don Emiliano

Iglesias quiso asumir el mando civil de la provincia, apoyado por los radicales, a pesar de que el nuevo ministro de la Gobernación ordenaba que ejerciese la autoridad civil el presidente de la audiencia.

Don Emiliano ejerció el cargo unas horas, pero de madrugada el gobierno de Madrid ha ordenado que se confiara la primera autoridad civil al señor Companys.

Respecto a la Capitanía General a pesar de que a primera hora de la tarde se señalaba para tan alto mando al general Lopez Ochoa, hasta la madrugada no ha podido posesionarse del cargo.

Una vez que lo asumió salieron piquetes de artillería para proclamar la República ante el pueblo en la plaza de San Jaime, en el Paralelo y en otros lugares muy transitados.

A las dos de la madrugada muchos jefes y oficiales aparecieron en el balcón de la Capitanía General, profusamente iluminado aquel palacio.

Desde allí el capitán Rubio, debidamente autorizado, habló a la multitud estacionada en el paseo frente al edificio. Dijo que el ejército está dispuesto a defender y consolidar el nuevo régimen y aconsejó a los ciudadanos que acompañasen a las fuerzas de artillería al salir éstas del cuartel de Atarazanas para proclamar militarmente el nuevo régimen.

Seguidamente el orador militar señor Rubió pidió que se dedicase un minuto de silencio y meditación a la memoria de los capitanes Galán y García Hernández.

Al oír el pueblo estas palabras estalló una ovación estruendosa y seguidamente se produjo un silencio absoluto, imponente.

El desfile empezó luego con la mayor compostura, muy ordenado.

En la Universidad los estudiantes colocaron banderas tricolores a pesar de la débil resistencia formularia de los bebes.

Expansiones populares

Barcelona. - En las barriadas a medida que los obreros salían del trabajo se formaban manifestaciones.

Estos bajaban luego al centro de la ciudad entusiastas, decididos con banderas republicanas y cantaban la marcesella. Otros proferían exclamaciones de júbilo y exteriorizaban todos exaltado entusiasmo.

A pesar de que el Gobierno provisional ha aconsejado que en todas las formas se mantengan el orden y la disciplina en evitación de tumultos, al anochecer algunos grupos numerosos asaltaron la cárcel modelo.

Los asaltantes libertaron a todos los presos, destruyeron las fichas e iniciaron un incendio.

Lo mismo hicieron en la cárcel de mujeres de la calle de Amelia.

Al presentarse la manifestación ante la comisaría del Paralelo los guardias le recibieron a tiros, mataron a un manifestante e hirieron a varios.

El capitán que dió el orden de disparar ha sido arrestado.

En otros varios puestos de la ciudad hubo algún que otro tumulto de los que resultaron heridos varios ciudadanos.

Se atribuyen estos disturbios a serfian los últimos gobiernos monárquicos.

La población en general se ha mantenido en actitud correcta, expectante y aplaude la tranquilidad de la jornada ensombrecida por los sucesos de anoche que todo el mundo está interesado en que no se repitan.

Se dice que hoy llegarán a Barcelona el glorioso aviador comandante Franco y el digno general Queipo de Llano.

Los comunistas y la Confederación Nacional del Trabajo han proclamado la huelga general para hoy, pero los socialistas y el gobierno provisional aconsejan que no se abandone el trabajo.

El principio del fin

Madrid. - El almirante Aznar jefe del Gobierno acudió a palacio ayer martes a las 10 y 30 vestido de paisano. Al hablar con los periodistas trató de quitar importancia a la visita que hacía al rey.

Pronto se supo empero que había planteado la crisis total.

Al salir el señor Aznar dijo a los representantes de la prensa que habría consultas.

Luego desfilaron por palacio los otros ministros y todos aseguraron que había tranquilidad.

A la salida manifestaron que habían respondido a las consultas que les hizo don Alfonso.

El conde de Romanones se encargó de ir a llamar a los constituyentes.

De estos el primero que llegó fue el señor Sánchez Guerra. Salíó a las 3 y 45.

- ¿Qué impresión tiene usted? le preguntaron los informadores.

- De tristeza, contestó el señor Sánchez Guerra, y añadió: este es el resultado de aquella siembra.

- ¿Resolverá el problema la abdicación del rey?

- Ya es tarde.

- ¿Se marchará el monarca?

- No soy mozo de estación para gritar ¡señores viajeros, al tren!

Fueron después a Palacio los señores Villanueva y Melquíades Alvarez y dijeron que creían absolutamente inútil toda solución en forma constituyente a base de la permanencia del rey en el trono.

Como se instauró la República en Madrid

A las 5 de la tarde volvieron los ministros a Palacio y bajo la presidencia del rey se constituyeron en consejo para examinar la situación.

Cuando salió el jefe del Gobierno, el almirante Aznar, dijo a los señores de la prensa que se declaraba el estado de guerra.

Pero en aquellos momentos el Ayuntamiento había proclamado la República y en el domicilio de don Miguel Maura se reunía el nuevo Gobierno Provisional para afrontar la situación.

El señor Alcalá Zamora se puso al habla con el señor Maciá y se enteró de los acontecimientos de Barcelona.

El conde de Romanones visitó al señor Alcalá Zamora en el domicilio del doctor Marañón y le expuso los trabajos que realizaba el gabinete Aznar para evitar el derramamiento de sangre.

Confesó que el Gobierno estaba convencido de que España estaba declarada virtualmente como República y añadió que así lo habían dicho al rey.

Añadió el conde de Romanones que habían dejado al arbitrio de don Alfonso la manera de acatar la voluntad del pueblo en la inteligencia de que serían inútiles todas las resistencias.

Los señores Alcalá Zamora y conde de Romanones hablaron también de las garantías que cabían para que el rey abandonase España.

El jefe del Gobierno entrante contestó que éste era enemigo de la efusión de sangre.

Añadió empero el señor Alcalá Zamora que el Gobierno provisional recién instaurado mantendría su posición fuerte e inquebrantable y que si empeñados en sostener lo insostenible no daban rápida salida al régimen, hoy mismo se realizaría la implantación de la República proclamada ya por el Ayuntamiento de Madrid.

Cuando se retiró el conde de Romanones, el señor Alcalá Zamora reunió el Gobierno y se trató del programa político.

A las 6 y 30 llegó al ministerio de la Gobernación don Rafael Sánchez Guerra en calidad de subsecretario de aquel departamento, y don Eduardo Ortega Gasset como gobernador.

Al preguntar cuándo se iba a verificar la transmisión de poderes les contestaron que el Gobierno se encontraba en Palacio para despedir al rey.

Se destacó entonces don Fernando de los Ríos, como Notario Mayor del Reino, para recibir los poderes de manos del almirante Aznar y tomar luego la promesa del nuevo Gobierno.

Esto se hizo a las 7 y 30, no sin grandes dificultades para que el auto atravesara por entre la multitud que se agolpaba por doquier.

Llegaron al ministerio de la Gobernación los señores Lerroux, Azaña, Ríos y Albornoz. En la puerta principal les esperaban los señores Alcalá Zamora y Maura.

El pueblo saludaba al nuevo Gobierno con clamorosas ovaciones.

Las fuerzas formadas en el patio interior rindieron honores y presentaron armas a los nuevos ministros.

El señor Maura dijo al subsecretario de gobernación al servicio de la monarquía:

- En forma poco protocolaria vengo a hacerme cargo del ministerio.

- Enterado, contestó el señor Marfil.

El Presidente y los ministros se asomaron a los balcones y el pueblo les ovacionó.

Seguidamente comunicaron la constitución del Gobierno en toda España y redactaron un decreto de concesión de amnistía.

Pidieron luego al pueblo un minuto de silencio y recogimiento en memoria de los mártires de la República Galán y García Hernández.

Por la radio se transmitió poco después un saludo del presidente a todo el país.

El gobierno en acción

Ha sido nombrado subsecretario un hijo del señor Ossorio y Gallardo.

De Fomento lo ha sido el señor Gordón Ordó.

Como en Barcelona en la mayoría de las provincias de España menudearon las manifestaciones de entusiasmo y los vivas a la República.

El director de la guardia civil general Sanjujo se ha puesto al servicio de la República.

Han sido puestos en libertad el teniente general Burguete y los complicados en los sucesos de Cuatro Vientos.

Se cree que el general Cabanellas será designado para desempeñar un alto cargo en Madrid o Barcelona.

Al general Riquelme se le indica para la capitán general de Valencia y el general Queipo de Llano para la de Madrid.

Se ha decretado que el día de hoy se considere como fiesta nacional y que se constituyan todos los Ayuntamientos de España con arreglo a la ley anterior al estatuto. El alcalde será elegido libremente.

El ex rey de España

Madrid. - Se decía que los ferroviarios se negaron a conducir al ex rey a la frontera, pero se ha sabido que a las 9 y 30 marchó en auto acompañado por los palatinos duques de Medinaceli y de Miranda. Va también con ellos el ministro de Marina expulsado del poder, almirante Ribera.

El auto ha tomado la vuelta de Cartagena. Allí don Alfonso embarcará en un buque inglés, Su familia marchará hoy.

Pero la conciencia ciudadana sigue el curso de los acontecimientos plenamente convencida de que la legalidad republicana es la única que puede salvar al país.

El hecho mismo de que el señor Maciá en algunas horas antes de que se efectuase la proclamación en Madrid está plenamente justificado por el hecho de que se va a efectuar la formación de una República federal española. El mismo señor Maciá ha proclamado en todos sus discursos que proclamaba la República de Cataluña como parte integrante de la Federación Ibérica.

Durante el día de ayer se hizo enarbolar la bandera republicana en algunos edificios de significados monárquicos. También ondes en todos los edificios públicos, en muchos hoteles, oficinas y despachos. Muchos balcones están engalanados con banderas catalanas.

La espléndida del día contribuye a dar mayor brillantez a este espectáculo único en la historia de nuestra Patria.

La proclamación en provincias

En las capitales y en las principales poblaciones de las provincias españolas se ha proclamado la República con el mayor entusiasmo y ha celebrado el triunfo de la libertad y la democracia.

En estas fiestas republicanas son notas características los vítores, aclamaciones, músicas y cantos, iluminaciones y discursos patrióticos, así como el flamear de las banderas tricolor y la supresión de los letreros, emblemas y símbolos que recuerden al régimen derribado por el pueblo, que tan funesto ha sido y que tanto daño ha hecho a la nación.

Solidaritat

¡Ah! ¡Cuánt un poble vol!
Quant s'esperit d'una regió s'eixeca Vigorós, altiu i sabiament constant I en magestat lleonina,
Inflama s'ànima i enerdèix se sanc. Quant, fervent, enerbola se bandera Per unir voluntats i cors agrets I amb es só de setrompa anunciadora Que vibra a tots es vents, Ve a arrebessar de rël ses males [herbes deixat,
No hi ha rey, ni ministres, Ni magistrats, ni maussers, ni canons Qu'el puguin fer callar. Perque es tan gran, tan gran Se forsa justiciera qu'el sosté Que no hi ha medi de detenir s'eixam De formidables brassos Ni es raudal vol d'ets enerdits cervells. J. F.

Barcelona 30 a las 2-15

Embarca don Alfonso

Cartagena. - Al saberse que había llegado el ex-rey de España los republicanos publicaron un manifiesto en el que recomendaban al pueblo que guardara hidalgo respeto a don Alfonso.

A las 4 y 50 llegó éste con su acompañamiento al arsenal. Le seguían cuatro autos con la servidumbre y la escolta. Enseguida una gasolinera preparada en la puerta del arsenal le condujo a bordo del cecero «Príncipe Alfonso».

Mientras el monarca ausente estuvo en el recinto del arsenal le custodió la infantería de marina.

A las 5 y 30 el crucero «Príncipe Alfonso», marchó, se cree que con rumbo a Inglaterra.

Aspectos de Barcelona

El pueblo de Barcelona celebra la primera fiesta nacional republicana con un entusiasmo indescribible.

Las calles son un hervidero de gente flameando por todas partes la bandera tricolor. Han cerrado los comercios y han paralizado los trabajos en fábricas y talleres.

No circulan los tranvías, autobuses ni taxis.

Sólo se ven coches particulares y camiones llenos de entusiastas republicanos cantando la Marseilles y vitoreando la República.

Después de los incidentes ocurridos anoche en las cárceles y en los puestos de Policía, no se ha alterado para nada el orden estatuído. Todo el mundo tiene la certeza de que las pocas víctimas causadas estos días se deben a los profesionales del desorden.

Un telegrama del Presidente de la República Catalana

Ayer se recibió en el Ayuntamiento de esta ciudad el telegrama siguiente:

Barcelona 15 abril 1931.
Alcalde Mahó.

En aqueste hora solemne de liberació desde la Presidència de la República Catalana que ha d'estructurar en colaboració amb les altres nacionalitats d'Iberia la Federació de pobles lliures em plau d'enviar al poble menorquí un telegrama per gloriosos vincles historics de sang i de llenga la meua salutació cordialíssima.

Francesc Maciá.

OTRO TELEGRAMA DE FELICITACIÓN

El señor Alcalde de esta ciudad ha recibido el siguiente telegrama:

Reus, 15.

Entussiasmats triomf República l'embacen representació correligionaris mahonesos.

Ballester Tuduri.

MANZANILLA EXTRA "LA MAJA"
Jerez-Quina "Pericón"
de la antigua casa
M. MORALES PAREJA

TEATRO PRINCIPAL

Gran compañía cómico-dramática IBÁÑEZ PLA-GARRIDO
HOY JUEVES DIA 16 ABRIL 1931. A las 6 15 tarde, de abono

1.º Sinfonía por el quinteto Beltrán
2.º Estreno de la hermosísima comedia en tres actos de don Miguel Echegaray

CARIDAD
Éxito personal de Carlota Ibáñez Piá
Noche a las 10. Función de abono

Sinfonía por el quinteto.
Interesantísimo estreno del melodrama en tres actos de Bayard Veiler, adaptación de Fernando de la Milla

El juicio de Mary Dugan
Éxito de toda la compañía. Interés, emoción y arte

Principales y platens 10 00. Segundos 6 00 Butaca y entrada 2 00 Asiento tercer piso y entrada 1 25. Entrada 0 80. Niños y soldados 0 50.

CASINO DEL CONSEY

SABADO 18 ABRIL. A las 9 50. (Butaca 50. General 35)

ESTRENO de la grandiosa cinta METRO-GOLWIN por el gran TIM MACOY:

En manos de bandidos
ESTRENO SENSACIONAL de la super-comedia dramática de gloriosa marca UFA:

El recluso de Stamboul

Por la deliciosa estrella BETTY AMMAN, vedette de «ASFALTO»

Domingo a las 3 50. EN MANOS DE BANDIDOS Entrada única 0 50.
Domingo a las 6 50 y 9 50. EL RECLUSO DE STAMBOUL Precios del sábado.

SALON VICTORIA

Hoy jueves a las 6 45 y 9 30

¡El éxito de risa más grande de la semana!

A quien dios no da hijos

Por KARL DANÉ y GEORGE ARTHUR, la pareja de UNA AVENTURA EN CHINA

Tarde QUINTETO: Butaca 50. Palco 1 00. General 35. NOCHE: Entrad única 0 50

Sábado: REDENCION por JOHN GILBERT y TIEMBLA y TITUBEA en ESPANOL por LAUREL ARDY